

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id., 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
NÚMEROS SUeltOS 10 CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea, . . . 0'20  
En cuarta plana, id., . . . 0'12  
Comunicados, id., . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 4 mañana y de 3 á 0 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, viernes, 21 de Marzo de 1885.

N.º 1125.

## SECCION POLITICA

### Apremio de sangre

Constituye el servicio militar la más sagrada y más importante de las deudas que un ciudadano contrae en favor de su patria, la deuda de la sangre; pero así como es sagrada para el ciudadano, quien debe pagarla sin titubear, debe serlo también para el gobierno, quien solo debe exigirla dentro de sus justos límites. En ese sacrificio, que puede serlo de la vida, los gobiernos no deben exigir ni más ni menos de lo que necesite la patria; que con la vida humana no caben las codicias gubernamentales, ni caben tampoco sus debilidades.

Pero si pedir más de lo que se necesita es arbitrario, ¿qué será convertir el tributo de la sangre en tributo de dinero? ¿Qué calificación merecerá el hecho de transformar en fuente de tributación el deber constitucional de servir en el ejército? Eso es lo que este gobierno ha hecho, exigiendo á la nación 70.000 hombres y sorteando para Cuba la cuarta parte, como lo han demostrado en el Congreso de un modo irrefragable el general Daban y el exministro de la Gobernación D. Venancio González.

Ese decreto funesto ha llevado el luto á los pueblos. Los ayes y los lamentos nos rodean por todas partes. Las familias pobres se encuentran en el terrible conflicto de optar entre la vida amenazada del hijo que va á Cuba, ó la miseria, que á tanto equivale la venta de la pobre casita que les alberga ó el mísero campo á que fian el sustento, para pagar la redención del servicio. ¿De qué no será capaz el padre, que ya ha perdido un hijo en Cuba, para impedir que otro corra la misma suerte? Los ahorros de toda su vida, el porvenir de su ancianidad, los medios actuales de subsistencia, todo lo sacrifica para evitar lo que juzga gravísimo peligro para la vida de su hijo.

Y todas esas angustias y tribulaciones, después de las demostraciones del general Daban y del señor González, no son los dolores que trae consigo el ineludible deber de dar la vida por la patria, sino novísimos comisionados de apremio, que la Hacienda de la restauración forja para recaudar unos cuantos millones de pesetas. ¡Eso es lo pavoroso del caso! No se comina al contribuyente con el recargo del 11 por 100; no se le amenaza con el embargo y venta de las fincas, sino con algo peor: con el sorteo para Cuba, con el envío del quinto al ejército de Ultramar.

Si ese envío fuera necesario; si la patria necesitara de sus hijos para defender su honor y su interés allende los mares, vayan allá enhorabuena cuantos hijos de España se necesitan, que á España debemos todos nuestra sangre y nuestro dinero. Pero si no se necesitan, como la opinión liberal ha demostrado; si la exigencia obedece al fin puramente económico de allegar recursos para el tesoro, ¿qué calificación merece el gobierno que emplea esa terrible amenaza como apremio al contribuyente, y al contribuyente más pobre

y más infeliz de todos? ¿Qué decir de los que hacen dinero de la sangre de los españoles?

(Mercantil Valenciano.)

## SECCION DE NOTICIAS

De El Universo:

Londres, 19 marzo.

Las operaciones en el Sudan han vuelto á reanudarse. Mientras el general Wolseley con sus dos brigadas se ve obligado á la inacción entre Kortli, Debbeh y Dongola, la nueva expedición del general Sir Gerald Graham, compuesta de unos 12.000 hombres próximamente se prepara para emprender la lucha contra Osman-Digma que ocupa la region de Suakim.

Las tropas de Graham han verificado un reconocimiento, habiéndose cambiado varios tiros por ambas partes, resultando algunos soldados ingleses heridos en la contienda. El 20 muy de mañana, todas las tropas del referido general, excepción hecha de un batallón, se pusieron en marcha, en dirección á los pozos de Hasheen situados á 20 kilómetros del puerto de Suakim, entre Tamaí y los pozos de Handoub, en cuyo punto están reconcentradas las tropas de Osman-Digma, que se calculan en 15 mil hombres.

En una carta que el general Graham ha dirigido á Osman Digma, invitándole por última vez á que se rinda, le dice que condena enérgicamente la guerra de exterminio emprendida por el Mahdí por considerarla contraria á las doctrinas de Mahomet. Declara asimismo el general que Inglaterra, gracias á su imperio de las Indias, es una potencia casi mahometana, y que la guerra que viene haciendo no es una guerra religiosa, siendo tan solo su objeto restablecer el orden y la tranquilidad en el Sudan. El general Graham recuerda á Osman-Digma las victorias que sobre él obtuvo el año pasado en El-Teb y en Tamanich, y le previene que las derrotas que esperan en la actualidad á los sudaneses serán mucho más terribles que aquellas, si no se dan prisa á hacer su sumisión.

No es, pues, aventurado asegurar que dados los antecedentes de Osman-Digma y los conocimientos militares que ha dado pruebas de poseer, la batalla que tal vez en estos momentos se está librando será terrible y encarnizada.

Mucha sangre costará sin duda á ambos ejércitos el primer encuentro, pero la victoria quedará indudablemente por Inglaterra, apesar de las fuertes posiciones que ocupan los rebeldes.

Han empezado ya los trabajos para la construcción del ferrocarril estratégico que debe unir á Suakim con Berber para conducir más adelante por dicha vía el ejército inglés á Karthum. Se trata, pues, no solamente de aniquilar á los partidarios del Mahdí y dar un golpe de gracia á la insurrección en las orillas del mar Rojo, si que también facilitar la construcción del ferrocarril á la que no dejaría seguramente de oponerse Osman-Digma por todos los medios posibles que estuviesen á su alcance.

Tal es el cometido preliminar que incumbe al general Graham, y es de

esperar que apesar de la enérgica resistencia que encontrará por parte del enemigo, el éxito más completo coronará sus esfuerzos.

Segun rezan los últimos partes, el general Graham al frente de su ejército está á la vista de las alturas ocupadas por los rebeldes detrás de los pozos de Hasheen siendo inminente la batalla de un momento á otro.

El cuerpo expedicionario lleva provisiones para dos dias, 100.000 litros de agua y seis cañones Gardner.

Las tropas que lleva consigo el general Graham suman tan solo 4.000 hombres, y las de los sudaneses se calculan de 7 ú 8.000 mandados por Osman-Digma.

Su afectísimo.—R. T.

Madrid 22 marzo.

El debate sobre asuntos de Hacienda y sobre la gestión del actual ministro del ramo que, como ayer dije, planteó el señor Lopez Puigcerver, adquirió á última hora gran importancia merced á la intervención de los señores Moré y Egullior.

Este en un discurso razonadísimo, y aquel en una de esas oraciones parlamentarias que pueden pasar á la posteridad como modelo de bien decir, demostraron con argumentos abrumadores y con irresistible lógica, que el partido conservador ha causado siempre la ruina del país y que entre las eminencias financieras á quienes el señor Cánovas confía el difícil cargo de llevar las cuentas de la nación, no ha habido ninguna tan poco eminente como el señor Cos-Gayón.

Tratándose de amigos nuestros y de correligionarios, podría creerse que el afecto, la simpatía, los lazos que nos unen mueven mi pluma en un sentido halagüeño y encomiástico, y que los elogios de sus discursos obedecen al cumplimiento de deberes de partido.

Todo menos eso.

Precisamente pongo siempre un cuidado exquisito para no abusar; ni usar siquiera, de la lisonja en favor de los adversarios del gobierno.

Pero sucede que en esta ocasión nadie podrá tacharme de escribir guiado por un espíritu de hostilidad hacia los conservadores, porque aún cuando parezca increíble, los mismos ministeriales aprobaron ayer de un modo público y que no daba lugar á dudas, en pleno Congreso, muchos de los períodos en que el señor Moret, con su palabra portentosa, con su elocuencia inagotable, probaba como tres y dos son cinco que el presupuesto del señor Cos-Gayón para el ejercicio de 1885-86 no tiene ejemplo por lo desastroso en la historia de la Hacienda de los pueblos cultos, y solamente podía compararse, en la exacción de ciertos tributos, al sistema de recaudación de contribuciones que existe en Marruecos.

El Sr. Cos-Gayón, verdadera nulidad que ha llegado al ministerio de Hacienda por uno de esos caprichos del Sr. Cánovas, como hizo llegar á otras nulidades como los señores García Barzanallana (D. José) Sánchez Bustillo, Tejada de Valdosa, etcétera, el Sr. Cos-Gayón, repito, en vez de contestar con argumentos á los argumentos de la oposición, en vez de oponer datos á datos, cifras á cifras, razones á razones, se dedicó á

lo único que sabe hacer, á imitar al gozquecillo que ladraba á un robusto can, es decir, á censurar la inmensa y admirable obra rentística del señor Camacho.

La discusión financiera que anoche terminó ha servido para poner de relieve que el presupuesto de 1885-86 se saldará con más de 80 millones de déficit.

En el Senado comenzó ayer, á hora bastante avanzada, la discusión del proyecto de «modus vivendi» comercial con la Gran Bretaña.

Después del amplio debate que se ha mantenido en el Congreso sobre este asunto, no es fácil darle mayor interés. El Sr. Ferrer y Vidal consumió el primer turno en contra, y dado su carácter de ministerial no dejó de combatir con buenas razones y con energía el pensamiento de atar de pies y manos á la pobre industria catalana.

En nombre de la comisión le contestó un Sr. Botella, especie de doctor Pangloss, el cual cree que cuando manda el Sr. Cánovas *tout va pour le mieux dans le meilleur des mondes possibles*, y no le falta razón por lo que á él y á su familia se refiere, pues él es senador del reino, un hermano suyo es gobernador de Valencia, otro hermano suyo es Administrador del Correo central, y así todos sus parientes.

Júrguese del ministerialismo del Sr. Botella y calcúlese cuál será la fuerza de sus convicciones canovistas por la siguiente afirmación que hizo: «Cataluña no encontrará mayor y más eficaz apoyo en ningún partido que en el partido conservador.»

Ayer tuvimos el correspondiente motín.

Las verdaderas del mercado de la plaza de la Cebada se sublevaron contra los acaparadores de alcachofas, promoviendo un escándalo cuyas proporciones se comprenderán teniendo en cuenta que se trataba de más de dos mil mujeres.

Villaverde acudió al lugar del alboroto, y su mala estrella hizo que algunas hortalizas tales como coles, zanahorias y nabos fuesen á parar á su avinagrado rostro y á su cuerpo, allí donde días antes recibió el choque de los ladrillos que le enviaron las cigarrerías.—A. G. L.

Señor Director de La Democracia.  
Madrid 23 Marzo.

Mi distinguido amigo: Razon tenía al anunciar á usted que la bandera arrojada al arroyo del descrédito por los que se llaman demócratas de la monarquía, en lo que se refiere á la cuestión catalana, con motivo de la declaración de la comisión que vino á Madrid para hacer la entrega de la Memoria confeccionada en la Casa Lonja, sería recogida por los republicanos.

Apenas llegó la prensa de Barcelona y conocido el triste acuerdo de los señores Sagasta, Martos y Moret, que fué como una herida vergonzosa de un debate que á ellos correspondía por haberla iniciado, un periodista republicano puso en manos del elocuente diputado señor Portuondo un ejemplar de un periódico que contenía la declaración firmada por la comisión en que se atenúa bastante la versión dada por la prensa de Madrid; contiene, sin embargo, decla-

raciones terminantes, que además de su gravedad, fueron negadas por el ministro de la Gobernación ante el país, dándole cuenta además de la textura en que se encontraban aquellos políticos de conveniencia.

En aquellos momentos llegó el señor Baselga y entre los tres se fijó el criterio de suscitar el debate para que cada cual quede en el lugar que le corresponda, sea el que quiera.

El señor Portuondo visitó al señor Salmerón, y este vió perfectamente el pensamiento; más tarde tuvieron una entrevista los señores Figuerola y Portuondo y se decidió por completo la cuestión en el sentido de ir al debate.

Bien pronto circuló el rumor de estos acuerdos y el señor Castelar habló con el señor Portuondo manifestándose partidario del pensamiento, conviniéndose que se verían ayer para fijar los términos en que debía desarrollarse la cuestión, de suyo muy delicada, porque la política en este asunto está en suscitar el debate para que caiga el peso del mismo sobre esos monárquicos que sólo acuden al terreno en donde están las pasiones personales y el logro de sus aspiraciones.

De todas suertes cabe el honor de haber sido los iniciadores los representantes que nuestro partido tiene en el Parlamento y los monárquicos á su solo anuncio tiemblan.

No nos adelantemos.

Entre los conservadores reina mucha marejada por la cuestión de actas, y puedo asegurar que existen disidencias hondas entre sus hombres más importantes, que si hoy se sostienen por la imposición de Cánovas, germinan en el fondo, se desarrollan con violencia, y estallarán cuando menos se piense, con caracteres de tempestad, como se manifiestan esos grandes y aterradores fenómenos geológicos, por las corrientes encontradas de gases que se desarrollan en las entrañas de la tierra.

No es mejor el aspecto que presentan los liberales monárquicos; todos son esfuerzos para suavizar asperezas, se hacen gestiones para conciliar los ánimos, pero todo resulta inútil y estéril; como no estriban sus hondas diferencias sus principios políticos, sino en pasiones mal reprimidas y en deseos de figurar á la cabeza de esas agrupaciones sin conciencia.

Así está la política que dirijen estos caballeros, pero día llegará, y no lejano, en que ajustemos cuentas, y el saldo va á ser de efecto.

A última hora se ha abierto una nueva tregua en la cuestión de las declaraciones del Rey, á causa de que el señor Castelar cree en la conveniencia de que se deje trascurrir esta tarde para ver si los monárquicos se decidan. Este temperamento del señor Castelar, perjudicial siempre, lo ha sido ahora, que sufriendo un nuevo desengaño ha visto transcurrir un día mas sin que los monárquicos den *chispas*.

Pero en fin, si no es hoy lo será mañana, y hé aquí el programa; el señor Portuondo, no dirigirá una pregunta sino que de lleno anunciará una interpelación exigiendo que se le conteste en el acto, y si el gobierno se negase, el jueves se empleará todos los medios reglamentarios para tratar la cuestión, interviniendo seguramente el Sr. Castelar.

¡Mentecatos!  
He aquí la frase del día, pronunciada por el héroe de la noche de San Daniel, Sr. Gutierrez de la Vega, dirigiéndose á una tribuna de donde salió una voz interrumpiéndole, en un incidente provocado por el señor Moral.

Aquella palabra, *culta* como moderada, dió origen á unos murmullos, y el Conde de Toreno, sin vaci-

lar, mandó desalojar la tribuna de ex-diputados, y aquí fué Troya.

Echar de su tribuna á los ex-diputados y mucho más siendo fusionistas!

¡Oh tiranía inaudita! ¡Oh despotismo irritante!

¿Cuándo ha estado más justificado un movimiento revolucionario?

Menudo escándalo que se armó en los pasillos. ¡Mentecatos nosotros! ¡Nosotros arrojados de la tribuna como escandalizadores!

La verdad es que no sé como lo consienten, porque tratar así á los fusionistas es mas que penable.

Don Práxedes salió, le rodearon y se oían estas palabras:

—Nosotros no hemos hecho nada.  
—Nos han tratado como á muchachos.

—Es preciso que se tome una medida para castigar tanto atrevimiento.

—Es necesario que la prensa se ocupe de este asunto.

¡Horror! exclamé.

Don Práxedes calmó aquellos ánimos ex-citados y se quedaron en los pasillos esos ex-diputados ofendidos.

Creí al pronto que se trataba de un ruidoso motin y que Oliver tendría que desenvainar su famoso sable, pero está ocupado en asuntos más graves.

Las verduleras que parecían aplacadas continúan en actitud levantisca.

La plaza de la Cebada está convertida en campo de batalla. El lujo de fuerzas que se ha desplegado, parece indicar que se trata de una revolución social. ¿Se atreverá á cargar la policía contra las alborotadas?

Hasta los momentos actuales nada ha ocurrido, pero es de temer que suceda algo grave.

El Banco de Castilla está ocupado en los momentos actuales por el Juzgado.

En tablada querrela contra dicho establecimiento de crédito por los obligacionistas de la Casa de Osuna, ha sido admitida por el tribunal y se está procediendo al embargo.

¿Cómo se ponen las cosas!  
¿Todas estas determinaciones de la vida actual indicarán que se aproxima el momento de la redención?

Así sea, porque de continuar por este camino, pobre país, desgraciados los ciudadanos.

Ha circulado la noticia á última hora de que habian sido separados tres coroneles de la guarnición de Madrid y que las tropas estaban sobre las armas.

El rumor fué lanzado por un importante personaje y circuló con rapidez.

En este momento se me ha desmentido por personas que viven constantemente al lado del ministro de la Guerra.

Tiene sin embargo algun fundamento.

El ministro ha ascendido á Brigadier á un coronel que no reúne todas las condiciones reglamentarias y parece que los tres coroneles más antiguos han reclamado contra esta determinación del general Quesada.

Esto es lo que se dice con caracteres de verdad.

En el Congreso se ha suscitado el debate sobre lo de Alhucemas y el señor Cánovas se ha declarado partidario de la política de paz.

En el Senado sigue la discusión del «modus vivendi» y habla el señor Puig.

Se dice que hay un lance pendiente entre el Sr. Moral, diputado fusionista y el Sr. Gutierrez de la Vega, diputado de la mayoría.

En el Senado se ha aprobado el dictamen de la comisión de actas, proponiendo la admisión del sena-

dor por Barcelona señor marqués de Ciudadilla.—*Fect.*

Ultimos telegramas

Madrid 23, 6-45 t.

Congreso.—El Sr. Cánovas, contestando á la pregunta dirigida al gobierno sobre la cuestión de Alhucemas, dice que por el correo vienen las explicaciones pedidas á Tánger y confía que aquéllas serán amplias y satisfactorias, y de no ser así, se procederá contra Marruecos con energía y firmeza cual cumple á la dignidad y honra nacional.

Madrid 23, 8-15 n.

En la alta Cámara se ha proclamado senador al marqués de Ciudadilla y se há aprobado el dictamen sobre el ferrocarril de Calatayud á Teruel.

En vista de la querrela presentada ante el juzgado de la Latina contra el Banco de Castilla por los obligacionistas del empréstito contratado por la casa del duque de Osuna, se ha procedido á la operación de precintar y sellar varios documentos de dicha Sociedad de crédito, y en breve se elevará á las Cortes un suplicatorio para procesar á los señores Girona y Cabezas, jefes del citado establecimiento.

Se ha sentido un terremoto en el Pireo (Atenas).

Madrid 23, 9 n.

El ministro de la Guerra ha manifestado en el Congreso que la ineptitud y torpeza del gobernador de Alhucemas y el haber infringido la ordenanza ha motivado su destitución.

Le contesta el general Daban, condoliéndose de la dureza con que ha tratado dicho funcionario militar, á quien no puede censurarse sino después de una información.

El señor Quesada indica que ya ha ordenado la instrucción de la correspondiente sumaria.

Mañana interpellará el señor Portuondo al Gobierno sobre la versión publicada por la prensa de Barcelona relativa á la conferencia del rey con la comisión catalana. Si el Gobierno no la admite, el jueves la formulará bajo la forma de una proposición incidental.

Se asegura que en este debate interviendrá, si es que no lo inicia, el general López Dominguez.

Madrid 23, 9-15 n.

El Círculo de la Izquierda ha resuelto residenciar á su Junta directiva, exigiéndola explícita cuenta de sus proyectos.

Varios senadores y diputados portugueses se oponen al tratado de comercio entre España y el vecino reino, en lo que se relaciona con los ganados y aceites.

Los escolares de Napoles han realizado una manifestación contra las autoridades por haber cerrado los establecimientos de instrucción.

Madrid 23, 10 n.

Ha marchado á Melilla un vapor de guerra conduciendo un jefe y un oficial del ejército, quienes saldrán inmediatamente para Alhucemas al objeto de instruir la sumaria correspondiente con motivo del atropello cometido por los moros contra las autoridades españolas de Alhucemas.

Madrid 23, 11-55 n.

El juzgado del distrito de la Latina ha intervenido la documentación de las obligaciones del duque de Osuna existentes en el Banco de Castilla, continuando dicho establecimiento las operaciones acostumbradas.

El Senado ha aprobado esta tarde el proyecto para la construcción del ferrocarril de Calatayud á Teruel.

Discutiendo en el Congreso el señor

Gonzalez (D. Venancio) sobre el proyecto de ley de administración local censuró al Sr. Romero Robledo por el incremento que alcanzó el bandolerismo en Andalucía, produciéndose con este motivo un vivo incidente que llegó á tomar carácter personal.

Las oposiciones anunciarán mañana en el Congreso la interpelación sobre la cuestión catalanista.

El gobierno se ha opuesto á aceptar las modificaciones que la comisión del Senado trataba de introducir en el proyecto autorizando á los sargentos para el desempeño de empleos civiles.

Paris 23, 9-20 n.

El ministro de Marina ha recibido un telegrama de Madagascar (via Zanzibar-Aden) anunciando la ocupación definitiva de la bahía de Diego Suarez por el transporte «La Creuse» á las órdenes del comandante teniente de navío M. Michel.

La bahía de Diego Suarez, situada á la extremidad nor-este de Madagascar, es considerada como la más bella y más vasta del mundo, incluso la de Rio-Janeiro.

La posesión de este magnífico puerto es lo que solo justifica la expedición del transporte «La Creuse» á Madagascar.

Madrid 24, 5-55 t.

El «Morning-Post» dice que España, Portugal y Holanda asistirán á la conferencia relativa al canal de Suez.

Tánger.—El Sultán ha accedido á las reclamaciones de los Estados Unidos, entregando los protegidos americanos que estaban en la cárcel.

Roma.—El señor Mancini declara en la Cámara que el acuerdo con las potencias centrales é Inglaterra, garantiza la paz en Europa, y manifiesta que no existe compromiso con Inglaterra, ofreciendo, en caso de llegar, consultar al Parlamento.

Madrid 24, 8-30 n.

Las operarias de la fábrica de tabaco de Sevilla han promovido un fuerte alboroto, que ha sido reprimido por las autoridades y el jefe del establecimiento.

El Directorio de la izquierda se ha reunido, decidiendo que el partido intervenga en el debate relativo á la comisión catalana, planteando el señor Portuondo la cuestión decididamente el jueves próximo.

MAHON

Segun leemos en los Boletines oficiales de esta provincia llegados en el correo de ayer, para el día 1.º de Abril á las 12 de su mañana queda convocada la Diputación provincial con el objeto de celebrar la sesión ordinaria correspondiente al decimo mes del actual año económico.

Por circular del Sr. Gobernador de la provincia publicada en dichos Boletines se recuerda á los señores Alcaldes de la misma la remisión de las cuentas municipales del ejercicio económico de 1883-84.

Por ley de 19 del corriente mes se considera adicionado el artículo 16 de la de 7 de Mayo de 1880 como de interés general de segundo orden, el puerto de Alcudia en la isla de Mallorca.

Continúa la publicación en dichos Boletines de la suscripción na-

cional à favor de las víctimas de los terremotos de Andalucía.

Hemos tenido el gusto de ver los artículos propios para las estaciones de primavera y verano que acaba de recibir nuestro amigo D. Antonio Tudurí, y no podemos menos de recomendar à las personas que rinden culto à la moda, especialmente à las señoras, que no dejen de visitar estos días el establecimiento de nuestro amigo, en la seguridad de que no les ha de pesar la visita, pues podrán admirar en él verdaderas novedades.

«La Mariposa» ha justificado una vez más que es muy merecido el crédito de que goza entre el mundo elegante de esta población.

Son varios los vecinos de la Esplanada que han notado desde hace dos semanas que los jueves poco antes de anochecer sale de esta ciudad en direccion à San Clemente una pareja de orden público. Como no tenían noticia de que nada grave sucediera en dicha pacífica aldea, han procurado indagar el motivo de tan estraña salida, y segun nos dicen han podido sacar en limpio que la mencionada pareja iba à San Clemente reclamada por el vicario de aquella parroquia à fin de evitar que se reproduzcan por los fieles ciertas escenas que no eran del agrado del espresado vicario.

¡Por las once mil y demás virgenes habidas y por haber! ¿Qué clase de católicos son estos, en los que produce más efecto una pareja de orden público que el santo temor de Dios?

¡Ay Manuel, Manuel, cómo se van poniendo los tiempos!

Leemos en los periódicos llegados por el correo de ayer que en la sesion del Congreso del día 24, el ministro de la Gobernacion ofreció ampliar hasta 50.000 pesetas el límite para la admision en correos de valores declarados.

La subasta verificada hoy para la construccion de 500 metros cuadrados de canal empedrada en las calles del Carmen, Reina y San Luis Gonzaga, ha sido adjudicada al único postor D. Bartolomé Bagur Sintes por la cantidad de 1749 pesetas.

La Direccion General de Sanidad amplía hasta el 31 del actual el plazo para la matanza de cerdos y la elaboracion de embutidos.

Para saber la duracion del día y de la noche, multiplíquese la hora en que sale el sol por dos; el resultado es el número de horas que tiene la noche. Multiplíquese la hora de ponerse el sol por dos, y resulta el número de horas que tiene el día.

El censo que acaba de publicarse en el Cairo, demuestra que relativamente el Egipto, en punto à poblacion, casi rivaliza con los Estados Unidos de América. En estos momentos en que la cuestion egipcia está à la orden del día en el mundo, algunos de estos datos son interesantes. El Egipto propiamente dicho, hasta Waid Halfa, en que empieza el Sudan, presenta hoy una poblacion de 6.819,275 habitantes, lo cual da un aumento increíble de 45 por 100 desde 1846. La densidad de poblacion, exceptuando los desiertos del Delta y del valle del Nilo, supera aun à la de Bélgica, el país mas poblado de Europa. La cifra de extranjeros es de 91,000, contando los griegos 37,301, los italianos 18,675, los franceses 15,716, austro-húngaros 8,022, los ingleses 6,118, los alemanes 948, los belgas 637, los españoles 589 y 533 los rusos. El número de extranjeros en Alejandria es de 48,632 y en el Cairo de 21,650, ó sea el 21 por 100 en la primera y el 6 por 100 en la segunda. El Cairo cuenta, en efecto, con 374,838 habitantes, y Alejandria con 231,395. Port Said, ciudad de ayer, tiene ya 16,560 habitantes. Es curioso tambien saber que el número de beduinos, que tanto simpatizan con el Mahdi, se eleva à 246,529, sin contar las tribus nómadas del desierto.

Dice «El Eco del Recreo»: «El domingo tuvo lugar en este casino la anunciada junta general con objeto de pedir autorizacion para fundar una sociedad Filantrópica; despues de breves palabras del presidente fué aplaudida la idea y aprobada por unanimidad, procediendo acto continuo al nombramiento de una comision que en el mas breve plazo posible redacte y presente el Reglamento por que ha de regirse la sociedad. Abrióse la lista de socios fundadores à la que se inscribieron la inmensa mayoría de los que se encontraban en el local. Se acordó celebrar una nueva reunion el día 4 del próximo mes de Abril en la que se pondrá à discusion el Reglamento, y una vez aprobado se someterá al exámen y aprobacion de la superioridad à fin de que la sociedad pueda funcionar desde el primero de Mayo. Adelante.

El socio de este casino don Juan Nuñez Pujol pasará estos días al domicilio de todos los afiliados, invitándoles à inscribirse en la lista de socios fundadores de la sociedad Filantrópica, à fin de que cuanto antes pueda esta cerrarse y proceder por consiguiente à la definitiva instalacion de la mencionada sociedad. Al efecto recordamos à todos nuestros consocios que como à fundadores pueden ingresar sea cual fuere su edad siempre que gozen de buena salud, pero una vez cerrada la lista de estos, solo podrán ingresar, aquellos cuya edad no pase de treinta ó treinta y cinco años segun prescriba el Reglamento.

Esperamos pues que no estarán desprevénidos los sócios de «El Recreo» y que se apresurarán à continuar sus nombres en la lista abierta al efecto.

Pocas son las noticias que podemos adelantar à nuestros lectores

respecto à formacion de compañía. Continúan las gestiones en Barcelona para contratar dos conocidas artistas, y con el correo de hoy llegará probablemente la contestacion de si aceptan ó no las condiciones propuestas. Sabemos además que se ha hablado con varios aficionados de esta ciudad y algunos de Ciudadela, à fin de poder presentar un cuadro de compañía que sea aceptable. En caso de formarse, la primera funcion tendria lugar el día de Pascua y anunciaremos oportunamente las condiciones de suscripcion.»

A las tres de la tarde de hoy ha fallecido nuestro amigo y correligionario D. Jnan Biale y Vicens.

Reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

Leemos: Volvemos à las andadas (Historia de siempre)

I En que sale «El Diario de Badajoz» y dice:

«En el tren-correo del sábado salió en calidad de preso el bizarro coronel Sr. Bermejo... etc.»

II En donde comparece «El Demócrata» de Gerona, y dá la siguiente noticia:

«Ayer (19) circularon con insistencia en esta capital algunas noticias relacionadas con el movimiento de tropas que algunos han creído observar en esta provincia desde bastantes días à esta parte. Añadiase, sin que salgamos de esto garanties, que el brigadier Sr. Camprubi debía llegar ce un momento à otro para hacerse cargo del mando de las fuerzas que se estaban concentrando en la provincia.»

III En el cual se presenta un emigrado zorrillista, cuyas manifestaciones copia con regocijo «La Epoca», órgano autorizado y auténtico—como todos saben—del clásico alcalde de Totana y del tradicional corregidor de Almagro:

«No hemos visto que los periódicos radicales hayan dicho nada de la manifestacion hecha en «La Correspondencia» por un emigrado zorrillista, anunciando el propósito de irse à las Repùblicas hispano-americanas, propósito aplazado por tres meses à consecuencia de esperanzas suscitadas de cambio de negocios en España.

El emigrado pierde tres meses de estar tranquilo, y vá à ir con sus compañeros à las Repùblicas de la América del Sur à la peor estacion.»

(Se continuará.)

BOLSA DE MADRID  
26 de Marzo.

4 por 100 interior perpétuo	61'900
4 por 100 amortizable	77'750
Billetes hipotecarios de Cuba.	88'550

BOLSA DE BARCELONA  
26 de Marzo.

4 por 100 interior.	61'750
4 por 100 exterior.	61'700
4 por 100 amortizable	77'500
Billetes hipotecarios de Cuba.	88'370
Banco Hispano Colonial	39'750
Crédito Mercantil.	41'500
Banco de Cataluña	21'000
Acciones ferrocarril Francia.	52'000
Id. Norte	112'250
Id. Orense.	25'620
Obligaciones Francia.	63'120
Id. Orense.	48'620
Id. Almansa	54'870
Id. Norte	71'500

CARTAS DEL INTERIOR  
Sr. Director de EL LIBERAL.  
Mahon.

Alayor 21 Marzo 1885.  
Digna de encomio bajo todos conceptos es el celo que viene desplegando nuestro Ayuntamiento en la cuestion de empedrados, pues de seguir como hasta aquí ha seguido no me cabe duda que nuestra villa será dentro de poco la mejor empedrada de la isla. Terminado el embaldosado de las calles Mayor y

Ancha, se ha dado principio à la calle Menor teniendo un verdadero empeño en que se concluya antes de la Semana Santa para mayor lucimiento de las procesiones.

Pocos días hace acaba de dar esta poblacion un aspecto poco edificante é indigno de un pueblo que se precia de civilizado; el hecho es, señor Director, que llegaron à esta algunos individuos que en uso de su perfecto derecho repartieron prospectos que segun corrió la voz eran de obras protestantes; bastó esto para que aquellos forasteros se vieran perseguidos por una turba de chiquillos, y no chiquillos, que à los gritos de fuera y con amenazas de otros argumentos más contundentes les obligaron à abandonar la poblacion. Dos días despues vino otro sujeto à vender libros, y como tambien se asegurara que eran protestantes se le exigió por un agente de la Autoridad el recibo de haber satisfecho la contribucion industrial, y como no lo presentara tuvo que retirarse, marchándose el mismo día.

¿No es esto estraño, señor Director, cuando todos los días vemos pasar por estas calles haraganes que no sabemos de donde vienen ni à donde van, embaucando al pueblo y estafándole con rosarios que no valen un céntimo y por los que les sacan una ó dos pesetas, diciéndoles que proceden de Lourdes, todo esto à ciencia y paciencia del señor Alcalde? ¿No es mucho peor que la venta de un libro, la de ciertas sustancias que ellos llaman medicinales y milagrosas, aunque por ahora no sabemos que hayan curado à nadie, ni obrado milagro alguno, sin que ni Alcalde ni Ayuntamiento ni nadie tome medida alguna contra semejantes embaucadores.

Vergüenza dá señor director que estas cosas sucedan en pleno siglo diez y nueve y en una poblacion que cuenta más de 5000 habitantes.

De V. affmo.—El Corresponsal.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 27, 11'15 m.  
A la hora en que telegrafio se está celebrando un consistorio en Roma.

La prensa se lamenta de los atropellos ocurridos en Rio Oro.

Los Sres. Romero Robiedo y Silvera marcharán mañana à Andalucía.

†  
Don Juan Biale y Vicens  
ha fallecido  
A las 3 de la tarde de hoy  
(E. P. D.)

Su afijida hermana, sobrino, sobrina y sobrino político (ausentes), primos y demás parientes participan à sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana, sábado, à las cuatro de la tarde, à la casa mortuoria, calle del Castillo n.º 40, para acompañar el cadáver à la última morada.

El duelo se dará por despedido despues del entierro.  
Mahon 27 marzo 1885.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon etc., etc.

Hace saber: Que estando acordado por la Junta Provincial de Piscicultura de esta ciudad, á petición de varios patronos de pesca del arte de boliche en este puerto, la veda desde la punta de Calafiguera hasta la punta del parque de Calarreta durante los meses de Marzo, Abril y Mayo de cada año, con el fin de que la cria del pescado pueda adquirir mayor desarrollo; queda prohibida desde esta fecha la pesca con dicho arte dentro los espesados limites, bajo la multa de veinte pesetas á los infractores á más de la pérdida del pescado; sufriendo los reincidentes el embargo de las redes por término de dos meses. Lo que se anuncia para el debido conocimiento.

Mahon 26 Marzo 1885.—Juan Cardona y Netto.

D. Enrique del Todo y Font, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el día treinta y uno de Marzo próximo y hora de las once de la mañana, se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo las posturas competentes, la quinta parte de una casa sita en Ciudadela y calle de las Andronas número 23, y la quinta parte de una porción de terreno sita en un caminito que desemboca en el camino alto de Santandria del término de dicha ciudad, de pertenencia de la pupila Maria Llorens y Gelabert; cuya subasta se efectuará con arreglo á los pliegos de condiciones que quedan de manifiesto en la Escribania del infrascripto actuario; pues así lo tengo mandado á instancia de la tutora de dicha pupila en providencia de hoy dada en el expediente de su referencia. Dado en Mahon á veinte y siete de Febrero de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Pons, Esno.

Casino El Isleño

Tengo el sumo gusto en participar á los señores sócios del mismo, que esta noche empiezan los ensayos para la función que tendrá lugar la noche del Domingo de Pascua de Resurrección; como tambien que la suscripción está fijada en la consergeria.

Mahon 24 Marzo 1885.—El Presidente, Andrés Corantí.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRAULETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 8 de Abril de 1885.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 25 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 661, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	500.000
1 . . . . . de . . . . .	250.000
1 . . . . . de . . . . .	125.000
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	4.000
50 . . . . . de 5.000 . . . . .	250.000
600 . . . . . de 1.500 . . . . .	900.000
2 aprox. de 10.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor . . . . .	20.000
2 id. de 8.000 id. para el premio segundo . . . . .	16.000
2 id. de 4.500 id. para el premio tercero . . . . .	9.000
661 . . . . .	2.190.000

Mahon 25 Marzo de 1885.—El Administrador Pascual J. Hernandez.

Oficiales zapateros

SE NECESITAN

Informarán en esta imprenta.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL



CHOCOLATES

DE LA REAL CASA

5, Deyá, 5. Mahon

No pocas personas competentes y autorizadas segun documentos que poseemos, garantizan y recomiendan nuestros chocolates por lo nutritivos, puros é higiénicos. Así lo han demostrado infinidad de certificaciones facultativas.

LOS HAY CONSTANTEMENTE

Con canela . . . . . de 4, 4 1/2, 5, 6, 8 y 10 reales.  
Con vainilla . . . . . de . . . . . 6 y 10 »  
Sin gusto para enfermos . . . . . de 4 1/2, 5, 6 y 8 »  
Para el tratamiento homeopático . . . . . de . . . . . 6 y 8 »

Trabajamos además otras clases hasta 20 rs. generalmente encargadas.

Chocolates de D. Matías Lopez y de la Colonial en Madrid en los precios de 5, 8 y 10 rs. con y sin canela respectivamente; finos napolitanos, bombones, cafés, tés, tapiocas, etc., etc., es lo que ofrece al público

La Chocolatería de la Real Casa

5, Deyá, 5  
MAHON

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarrros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.  
Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.  
Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solier, Palou.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serrallat del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.  
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la

facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vejetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

FISTULAS

CURACION SIN OPERAR

Por antiguas y crónicas que sean logran una curacion radical con el Especifico Americano Tompsom.—Tienen comprobado este precioso medicamento los primeros médicos de América y lo recomiendan constantemente á sus clientes.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el Gabinete Médico norte-americano, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.  
El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

BAZAR CANET

32, Nueva, 32

Deseando esta casa concluir su existencia todas las temporadas, hace desde hoy una gran rebaja en los trages que tiene confeccionados.  
¡Aprovechad la ocasion!  
¡Venid y lo vereis!

Buena ocasion

para payeses y hortelanos

En la fábrica de Calafiguera SE DARÁ GRATIS al que quiera tomarla una gran cantidad de ceniza y estiércol procedente de la misma fabrica y que se viene amontonando hace unos 25 años. Informará el portero de la misma.

PARA VENDER

Lo está la casa calle de la Iglesia número 25, esquina á la de Alayor: informarán calle San Roque núm. 4.

Para vender

Lo están en la calle de San José cinco casas números 27, 29, 31, 33, y 35. Informes en esta imprenta.

En venta

Lo está la casa de la calle del Castiello núms. 97 y 99. Informarán en la de la Infanta núm. 78.

Subasta

El día 30 del actual á las once de la mañana, en la Plaza de la Constitucion de esta ciudad, se venderá en pública subasta por voz del pregonero la casa núm. 9 de la calle de Buenaire perteneciente á la horencia de D. Inés Albertí y Rotger, arregladamente á las condiciones que con los títulos de propiedad están de manifiesto en la Notaria de don Francisco Andreu y Pons.

Para vender

Lo está un vergel situado en la huerta de San Juan (Gorch d'en mitx). Informará su dueño en la calle del Norte, 8.

PARA VENDER

Lo está la casa números 10 y 12 de la calle del Carmen. Informarán, Plaza Príncipe, 2.

LA VID

DE MANUEL BELTRAN

Proveedor de la Real Casa  
GRAN PRESERVATIVO

ANIS HIGIENICO ESTOMACAL

Este licor ofrece por su composicion la dobl e circunstancia de ser agradable al pala dar y ser útil como medicamento. á toda clase de desarreglos gástricos de naturaleza nerviosa y que reconozcan por causa una debilidad en el estómago y órganos anejos.

Por la cual es un gran recurso para las digestiones laboriosas, las náuseas, mareos de cabeza, dolores de estómago, flatos, espasmos y demás perturbaciones del sistema nervioso.

En su confeccion entran plantas vegetales tónicas, estimulantes y carminativas.

Se halla de venta en las principales confiterías de esta ciudad, cafés, y en el citado establecimiento.

LA VID

Portal de Mar núm. 20

COLON EN ESPAÑA

por D. Tomás Rodriguez Pinilla Historia detallada, apoyada en documentos artísticos é irrefutables, de las vicisitudes del gran navegante en su patria adoptiva.  
Forma un hermoso volumen en 4.º de 432 páginas, buen papel y esmerada impresion, y se vende en Madrid al precio de  
4 PESETAS

Se admiten pedidos de dicha obra en la imprenta de este periódico.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.